

SUSCRIPCIONES

PALMA—Un mes. 1'25 ptas.
FUERA—Tres meses. 3'75

Núm. del día, 5 cent.—Atrasado, 10 cent.

PAGO ADELANTADO

DIARIO CATÓLICO-POPULAR

CON CENSURA ECLESIASTICA

OFICINAS

SANTO CRISTO, NÚM. 20

La correspondencia administrativa al Administrador.

ANUNCIOS Y RECLAMOS

Preelos convencionales



¡QUE ESPAÑA SE PREPARE A LA GUERRA!

Si quieres la paz, prepara la guerra, dice Jesucristo en su santo Evangelio.

Preparad la guerra si contáis con ejércitos bien disciplinados, instruidos y prácticos en el manejo de las armas, cada uno en su respectivo instituto, formando juntos un todo invencible si los disponeis ordenadamente esto es colocando los valientes los veteranos en primera línea a la vanguardia, que cause favorable impresión, que resulte un ejército persuasivo al enemigo y á cuantos lo observen, y convicente de todos los que vienen detrás, que tal vez más jóvenes, menos esforzados, menos instruidos que la vanguardia que los defiende, les sirve de ejemplo.

Preparad los ejércitos con las mejores armas posibles, con los más perfectos auxilios de boca y guerra.

Preparad las escuadras con fuertes, con solidas naves muy repletas de soldados, armamento y metralla.

Preparad los ejércitos en el mayor orden posible y en la proporción que exija la táctica de la guerra, dirigido por dignos generales, jefes y oficiales.

A la guerra, dotando á los ejércitos de celosos sacerdotes que proporcionen á todos, sanos, heridos y enfermos, los consuelos de la religión, las esperanzas de su salvación, á los que mueren por la patria, injustamente provocada, perseguida y castigada.

A la guerra con todos los medios justos.

A la guerra, si estáis seguros de que causas justas la autorizan en el sentido común de los hombres; á la guerra, después de haber ensayado y propuesto los caminos de una paz honrosa; después de gastadas inútilmente los conciliadores caminos de la paz por los encargados de proponerla y negociarla, por los encargados que son los representantes diplomáticos, sin desdenar los buenos oficios de árbitros autorizados.

A la guerra después de conocer la inmensa responsabilidad de emplear, gastar y consumir las fuerzas vivas, los hombres y los intereses de una nación.

A la guerra, si nuestros enemigos no quieren retirar las palabras ofensivas y afrontosas á nuestra dignidad; á la guerra, si nos turban en la pacífica posesión de nuestros bienes.

La guerra por estos caminos, suele merecer la protección de Dios, servir de gran mérito y conseguir la paz por muchos años; las naciones la emprenden con resignación, la siguen con perseverancia hasta obtener la honrosa paz deseada.

A los pueblos nobles que no la provocan, justos, que saben exigir la reparación de sus derechos, no les faltan amigos y aliados que les ayuden, la conciencia que les autoriza para decretar, seguir y terminar una guerra que la sociedad aprueba, aclama, prosigue y termina para blasón de su historia, para ejemplo de imitar á las naciones y para inaugurar una nueva faz de la humanidad que el cielo colma de bendiciones y de gloria.

EL HIPÓCRITA TIO SAM

De un periódico de Barcelona, *La Vanguardia*, copiamos lo siguiente:

«Que bien sienten vive Dios esos pújos humanitarios de que hoy alardean los yankees, al volver las miradas hacia Cuba y esas simpatías por la independencia de una isla que tanta codicia les inspira, en gentes que han sacrificado siempre todo humanitarismo á la sed del oro y al afán de poseer... Es preciso todo el aplomo que caracteriza al Tío Sam para lamentarse con tono de hipócrita indignación de los sangrientos resultados que supone necesariamente una rebeldía como la que en estos momentos asola á la gran Antilla. El menos autorizado de todos los países para invocar los fueros de la humanidad es precisamente el país yankee á quien conviene refrescar la memoria sobre uno de los más salvajes extermios que registran su corta pero bien empleada vida histórica.

«Un siglo atrás habitaba todavía las vastas llanuras de una parte de la América del Norte una raza antiquísima á quien la dominación inglesa había respetado en el uso de sus dominios. La gran familia roja dividida y subdividida en varias tribus, Comanches, Apaches, Delawarees, Sivaux, etc., etc., formaba entonces más de un millón de individuos.

«Poco á poco esas tribus vieron invadidas sus fértiles praderas, hollado el suelo secular de su patria por la planta invasora

del yankee y poco á poco fueron sucumbiendo los desdichados indios sacrificados en continuas hecatombes. Era preciso apoderarse de sus vastos y feraces territorios y la mejor manera de consolidar la conquista era la destrucción sistemática y progresiva de los antiguos y legítimos dueños. Los gobernantes de la Unión acogían favorablemente las demandas de todos los aventureros que pedían concesiones de tierras y con las actas de donación de propiedades «agenas» dábanles también el permiso de aniquilar á los pieles rojas. «Id, tomad y matad» decían... y aquellas ordas de mercachifles y bandoleros destruían con cruenta é implacable frialdad cuanto se oponía á su paso. Jamás el derecho del más fuerte fué ejercitado con mayor cinismo, con igual brutalidad. Los rifles y los machetes de los nuevos *civilizantes* realizaron maravillas: desaparecieron unas tras otras las tribus indias: los hombres, las mujeres, los ancianos, los niños, cayeron sacrificados en aras del progreso norteamericano: muchas de aquellas opulentas ciudades que hoy se levantan en el país del *dollar*, tienen por cimientos millares de huesos humanos. En el primer tercio de este siglo la población india había quedado reducida á la mitad: la otra mitad ha ido también extinguiéndose, barbaramente aniquilada por el salvajismo del Tío Sam, y hoy día, tan sólo algunos centenares de pieles rojas diseminadas, fugitivas y errantes vagan tristemente por las últimas soledades que les quedan.

¡Y son esas gentes que blasonan de sentimientos humanitarios y las que se atreven á estigmatizar nuestra pretendida barbarie!...»

ALBUM AL GENERAL WEYLER

El magnífico album que la Isla de Mallorca trata de regalar al Excmo. Sr. Teniente General D. Valeriano Weyler y Nicolau, Marqués de Tenerife y General en Jefe del Ejército de la Isla de Cuba, será un rico y duradero testimonio de la consideración y aprecio en que le tienen sus compatriotas por su talento y grandes dotes de mando.

En sus hojas aparecen hermosas y entusiastas frases, y las firmas de las personas más autorizadas y visibles de la isla, pertenecientes á todas las clases de la sociedad.

Con el fin de apresurar su terminación para que pueda serle remitido, aprovechando la ocasión de pasar á Cuba, el Excmo. señor General D. Ignacio Muntaner, se invita á las personas que deseen continuar sus nombres en dicho album que se tomen la molestia de pasar por la tienda de Conrado Planas calle de Brondo, ó por la de Barúils en la de San Nicolás, en las cuales hay hojas preparadas para completar dicho album

QUISICOSAS CASERAS

Expriemiendo las dos columnas y media que nos decía *Las Baleares* del viernes, y descartando el selecto repertorio de frases que nuestros lectores conocen, sacamos en limpio el siguiente *razonamiento*.

«Los católicos truenan contra todas las leyes liberales excepto contra la de sargentos que es la única santa que ha sancionado el Liberalismo.»

En efecto:

Los católicos truenan contra la legislación del liberalismo en cuanto tiene de liberal: es decir, para que el colega lo entienda bien, en cuanto se opone ó dificulta el cumplimiento de las enseñanzas católicas: no contra las leyes puramente administrativas, y mucho menos cuando son justas.

¡Primera plancha!

La única vez que *El Católico* se refirió á la ley de sargentos, reconocía deficiencias.

¡Segunda plancha!

—¿Y como eso queda plenamente demostrado que en el caso del archivero del municipio no se faltaba á la ley que era lo que convenia?

—Como demostrado nos parece que no; pero no sean VV. impacientes que ya lo demostrará... más adelante.

Dijo el día anterior aquéllo de *rosario de imbecilidades*.

Y el viernes asegura que se le dedican los artículos más esmerados, el lugar más importante en nuestras columnas, y nuestra mayor atención.

¡Ni tanto... ni tan calvo!

Porque no deben ser tan imbeciles, sueltos que tan fuera de sí la ponen.

Ni ha creído *EL ANCORA* que el asunto merezca otro lugar que esta ligera sección, cuyos sueltos escribimos al vapor, mientras se fuma un cigarro y nos reimos un rato con las quisicosas de los políticos locales.

Y dice también otra cosa: Que el asunto de la placita de archivero no tiene maldita la importancia, demostrándose insignificante de la cuestión, no por la cuantía del sueldo, sino por la carencia de condiciones en que en la desempeñaba.

¡Ahora salimos con esas? Pues, ¡y aquellos bombos á los que *El Católico* solo se opuso en lo que pudieran tener de exajerados?

¡Vamos, ni tanto... ni tan poco! Ni *EL ANCORA*, ni nadie han negado ni puesto nunca en tela de juicio *condiciones personales*.

¡Pero ahora caemos en la cuenta!

No debe referirse á las *condiciones personales* puesto que se ha elevado al interesado un puesto que las requiere mucho mejores, y él ha aceptado.

Lo que se querrá decir es que la plaza se estaba desempeñando sin *condiciones legales*.

¡Tomal Pues para ese viaje no hacían falta alforjas.

Porque eso es lo mismo que decimos nosotros.

—¿Y no dice nada más?

—Sí, señor, lo siguiente:

Un maestro de obras no cumplía con la ley.

Un sargento no cumplía con la ley.

Un cura no cumplía con la ley.

Otro cura tampoco cumplía con la ley.

Ninguno de los redactores de *El Católico* cumplía con la ley.

—¿Y lo prueba?

—Ni por pienso; lo que demuestra es estar un poquito atrasadito en leyes.

—¿Y qué más?

—Sobre si *El Católico* se hizo eco de una noticia que corrió por toda la prensa (exceptuando la masonizada) dice que escupió sobre las víctimas del *Reina Regente*, y de paso pone en duda que el pertenecer á las logias sea mancha deshonrosa, asegura que los católicos poseemos el pararrayos por encima de la cruz, que desconfiarnos de la protección de la Virgen y nos ponemos al amparo del invento de Franklin y así discurrese un ralito usando el estilo correcto con sus puntos y ribetes de impiedad que le son peculiares.

—¿Y eso opondrán Vds. algo?

—Fuera tiempo, papel y tinta perdidos el entretenerse en refutar frases de bisutería.

PEREDA Y SU ÚLTIMA NOVELA PACHÍN GONZALEZ

Pereda ha escrito un libro de «La Catástrofe», que así se llamará siempre por antonomasia el temeroso suceso acaecido en Santander á 3 de Noviembre de 1893.

Pereda ha escrito un libro de la catástrofe: allí, cerca de aquel sitio en que puso á *Sotileza* despidiéndose de *Muerto*, allí pone á *Pachín Gonzalez* volando á impulso de la dinamita. Aquellas olas que hizo apartar ante la proa de la esbelta trainera describelas ahora revueltas en cenagosa tromba, teñidas de sangre, arrastrando mutilados cadáveres...

Imposible parecía describir *aquello*; y Pereda lo describe. ¿Cómo?

Lo describe en un como término medio entre la narración y la autobiografía: narra desde el pensamiento de *Pachín*, y más que relato de Pereda semeja el libro una descripción que va haciendo el misero aldeanuco con infuso genio y de maravillosa manera.

Asombra, conociendo los nervios del insignie novelista montañés, asombra la serena y limpia igualdad de su relación. No es el encrespado Océano que, movido por violentos vendavales, levanta airado sus tempestuosos senos: no hay allí, ni siquiera en los momentos críticos, desplantes hiperbólicos, frases terroríficas, palabras horripilantes, de esas que espantan y espeluznan.... Es la plácida y tranquila corriente que en su tersa superficie igual y pacífica, conduce la inmensa jangada de una nación, con templos y hogares, con personas y edificios. Cuando más llena está el alma de espanto por los terrores que la cuentan, cuando el moderno escrito (sobre todo si es francés, ó por su desdicha afrancesado) hubiera puesto entre dos ¡ohh! ¡ohh! plagados de admiraciones algun período pavoroso y con pujos de sobrenatural, entonces se espanta más y más se conmueve el alma, encontrando el narrar sencillo y sóbrio, conciso y natural; espérase ver entre las hacinas de cadáveres la sangrienta faz del angel del exterminio y encuéntrase aquel sacerdote, extraño para *Pachín*, de morados ropajes y dulce mirar.

Por eso el espíritu siente más y siente mejor porque á la pavora que le llena responde el tierno consuelo, porque la pluma del genio

pone dique á todo lo artificial, huye de todo esfuerzo violento y presenta, adornada, si, con las galas de su imaginación, pero con la cara descubierta á esa gran amiga del hombre, á esa bella enamorada de todos á la verdad, madre del sentimiento legítimo.

Una de las cosas que—aleccionado sin duda de la experiencia propia—sabe hacer mejor Pereda, es la fotografía de ese concurso de fenómenos psíquico-materiales que tiene lugar en las naturalezas nerviosas. Por eso los sueños de *Pachín* cautivan, emblesan y son cumplida y exacta copia de los sueños de otros que no son *Pachín*. Tiene el primer sueño encantadora verdad; quién no soñó alguna vez cosas parecidas á aquellas? El detalle de los ojos y de las sonrisas que presiden y como que coronan ese sueño, tienen un sabor y una ternura que encantan; no puede pasar inadvertido para quien sepa cómo sueñan las almas adolescentes.

El segundo sueño es una pesadilla que encaja perfectamente en la definición que dió de ellas el gran poeta inglés. El despertar de él, del sueño, el abrazo de la madre y del hijo, los recíprocos halagos, y el pugilato de amor entre ambos, son como arco iris en pos de una tormenta. Leyendo eso se llora de ternura después de haber llorado de terror. ¡Bendito el escritor que así consuela! ¡Qué odiosos resultan, con él comparados, aquellos que se gozan en teñir de negro la última página de sus libros!

¡Vaya, vaya en paz el pobre *Pachín* á realizar en su aldea, curado de ambiciones, su primer sueño! ¡Vaya en paz, que cumplida con creces deja la tarea de contar al mundo las tenebrosas horas de aquel día de iras!

Rómpanse los mármoles, gástanse las piedras y hasta los bronceos perecen. Solo el espíritu, el genio solo permanece siempre y es eterno.

Bien así, cuando pasen generaciones y más generaciones sobre la haz de la Montaña, cuando ni bronceos ni mármoles existan para contar los sucesos de la «catástrofe», cuando nueva ciudad se levante sobre aquella tierra regada con lágrimas nuestras y con sangre de los nuestros, cuando ni una sola vibración quede ya de la explosión formidable; entonces el genio de Pereda surgirá entre las sombras del pasado, y oirán nuestros sucesores la voz potente de *Pachín Gonzalez*.

Que, elegía de un pueblo, es el hipo gigante en que estalla el llanto comprimido, es el colosal sollozo de una ciudad sin ventura, es el grito de dolor con que Santander affigido clama á sus hermanos: «*miseremini mei, miseremini mei quia manum Domini tetigit mei*,»

LA BELIGERANCIA

Aprestos militares

Después de haberse enviado á Cuba cerca de 80 batallones de infantería, 28 escuadrones de caballería, 11 baterías de montaña, fuerza para tres batallones de ingenieros y gran número de hombres sueltos para cubrir bajas y organizar los servicios auxiliares nos quedan 56 batallones en la Península, cuatro en las islas Baleares, cinco en Melilla, cuatro en Ceuta y dos en Canarias; total 71 que pueden ser puestos en pie de guerra, en pocos días.

Si llegase á ser preciso enviar á Cuba más tropas, hay disponibles en primer término los 56 batallones peninsulares, ó sean 56.000 infantes.

Se tiene además organizados, y pueden pasar rápidamente al pie de guerra, por no haberse utilizado aún sus primeras reservas, 28 regimientos de caballería, 17 regimientos de artillería de campaña, 10 batallones ídem de plaza, ocho de zapadores minadores, un regimiento de pontoneros, un batallón de ferrocarriles y otro de telégrafos, más las tropas de Sanidad y Administración Militar necesarias.

Para el caso en que todas estas fuerzas tuvieran que salir de la Península, contaríamos para las guarniciones del litoral con 56 regimientos de infantería en la Península, dos en Baleares y seis batallones sueltos en Canarias; total, 122 batallones, 14 regimientos de caballería é ingenieros.

El armamento de todas estas fuerzas está disponible en los parques.

Además ha pasado aviso á la casa Lowe para que destine á España todos los fusiles Maüisser que pueda construir.

En el ministerio de Marina

En este Centro se ha trabajado sin descanso por organizar un plan de defensas marítimas.

Según éste, se hallan muy adelantados los trabajos para el alistamiento de la escuadra, compuesta por el *Pelayo*, los cruceros *Alfonso XIII*, *María Teresa*, *Viscaya* y *Oquendo* el cazatorpederos *Destructor* y los torpederos *Azor* y *Halcon*.

En el Ferrol están ya dispuestos los viveres para el aprovisionamiento de estos buques. La Compañía Trasatlántica cede seis bar-

cos de los mejores para que sean artillados.

Estos barcos son: el *Reina María Cristina*, que anda 19 millas; el *Alfonso XIII*, que anda también 19 millas; el *Buenos Aires*, que anda 17, y el *Alfonso XII*, el *Satrúguy* y el *León XIII*, que andan 18.

La Compañía Trasatlántica no cobrará nada de dichos barcos en seis meses. Pasado este tiempo, cobrará 19 pesetas por tonelada al mes.

Los ministros de acuerdo con el dictamen del general Beránger, aprobaron el arrendamiento de dichos buques, y acordando un voto de gracias para el marqués de Comillas.

Este además ha ofrecido situar depósitos de carbón para los buques de guerra en toda la línea de Cuba y de Filipinas.

Habló luego el general Beránger de la necesidad de adquirir cuando menos, dos cruceros modernos de gran andar para reforzar la escuadra.

Existen dos casas inglesas que tienen buques ya terminados de esta clase. Son cruceros de 4,000 toneladas y de 22 millas de marcha, y el Consejo autorizó las negociaciones conducentes a la adquisición de dos de dichos cruceros.

Figuran en el plan del ministro de Marina la adquisición de cañones para buques y de material de defensas submarinas.

Se han dado órdenes para activar la terminación del *Carlos V* y de los cazatorpederos que se construyen en Inglaterra.

Los barcos de la Trasatlántica serán armados con cañones de 12 centímetros, y con otros de menor calibre.

Se han recibido telegramas de importantes casas de Inglaterra y de Italia preguntando si España iba a autorizar el corso y ofreciéndose en caso definitivo a abandonar buques con el pabellón español.

Inglaterra y Francia al lado de España.

El embajador de Inglaterra en Madrid, por encargo expreso de su Gobierno, ha significado a España la simpatía de la Gran Bretaña y algún otro propósito satisfactorio.

Francia está resuelta a adoptar en favor de España la misma actitud de Inglaterra.

Ambas naciones procurarán, respectivamente, la pronta terminación de los conflictos de Venezuela y Brasil, para quedar en libertad de acción frente a los Estados Unidos.

Francia e Inglaterra procurarán ponerse de acuerdo como hay que esperar del lenguaje de Mr. Gladstone al visitar al presidente de la República francesa, visita cuya importancia se ha escapado a las Agencias telegráficas.

La beligerancia y la Unión Ibero Americana

Hace días que la Unión Ibero Americana preocupándose hondamente de la actitud manifestada por la prensa y las Cámaras de los Estados Unidos, viene estudiando los medios que debe emplear dentro de su esfera para que, con arreglo a los eternos principios de la justicia y del derecho internacional, el Gobierno de aquella República se mantenga en la actitud que corresponde a una nación según el derecho de gentes. Ultimamente se acordó dirigir prontamente una súplica razonada al Gobierno español y a los demás de Europa y América en el sentido indicado, redactando un bien fundado *Memorandum*.

BOLETIN RELIGIOSO

CALENDARIO

Cuarto creciente, el 22.
Luna nueva, el 14.
Sale el sol, a las 6'20.
Pónese, a las 6'2.

MAÑANA

(69) **10** (297)

MARTES

SAN MELITÓN Y COMPAÑEROS MÁRTIRES

Militando en Sebaste de la menor Armenia bajo las banderas de Liciano, fueron el año 316 condenados por su general Licias a los mas inhumanos tormentos, por haberse negado como a cristianos a sacrificar a los ídolos. Con heroica constancia resistieron los azotes, los palos y las prisiones, y no pudiendo reducirles con los halagos y promesas, consumaron el martirio arrojados al fuego, después de haberlo sido a una laguna.

INTENCIÓN GENERAL PARA ESTE MES

La devoción a la Sagrada Familia

ORACIÓN COTIDIANA.

¡O Jesús mío por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco en especial, a fin de lograr que las familias cristianas copien fielmente en su vida la que Vos María y José pasasteis en Belén, Egipto y Nazaret.

PROPÓSITO

Reunirse en familia a rezar el santo Rosario, y rezar algo antes y después de comer.

CUARENTA-HORAS

Mañana martes.—En San Felipe Neri continuará las Cuarenta Horas: exposición a las seis: a las diez tercia y misa mayor.

Por la noche, empezará la novena en honor de San José y la reserva.

CULTOS

En Montesión, a las siete y media, durate una misa, se hará el ejercicio dedicado a San Alonso Rodríguez.

NOVENAS EN HONOR DE SAN JOSÉ

La novena en honor de San José empezará en las iglesias siguientes:

En la Catedral, después de la misa mayor.

En San Juan, a las siete de la mañana, con sermón, que dirá el P. Francisco Salvá, filipense.

En San Antonio de Viana y San Antonio Abat, a las siete de la mañana.

En Santa Eulalia, al anochecer, con sermón que dirá el P. José Auba, filipense.

En Santa Cruz, por la noche, con sermón por el P. José Chavarría, S. J.

En San Jaime, por la noche, con sermón a cargo de D. Antonio Canals.

En San Miguel, al anochecer, con sermón predicando D. Miguel Parera.

En San Nicolás, por la noche, con sermón que dirá D. Miguel Costa y Llobera.

En las Teresas, a las diez, después de una misa con sermón que pronunciará don Miguel Maura y Muntaner.

En Santa Fe, por la noche, con sermón por D. José Ferrer de la Cuesta.

En San Jerónimo, al anochecer, con exposición.

En San Cayetano, al anochecer.

En el Socorro, al anochecer, con sermón por un Padre agustino.

CORTE DE MARÍA.—En San Miguel, a la Virgen de la Salud.



D. BERNARDO MANERA Y FELIU

— HA FALLECIDO —

(E. P. D.)

Su afijida hermana, hermana política, sobrinos D. Gabriel, D. Francisca y doña Concepción Feliu y Manera, sobrina y sobrinos políticos y demás parientes, participan a sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones y asistan al rosario y conducción del cadáver al cementerio desde la casa mortuoria Concepción 112, a las cinco y media y a las seis respectivamente lo que recibirán favor.

DE LA CAPITAL

Ayer en la Catedral, durante el sermón cuaresmal un caballero sufrió un síncope siendo auxiliado en la Sacristía.

El sábado en prensa ya nuestro periódico, recibimos la noticia de la muerte de nuestro buen amigo el virtuoso sacerdote D. Sebastián Ventayol. Damos el pésame a su familia y suplicamos a nuestros lectores una oración por el descanso del alma del fiado.

El *Heraldo* de esta mañana da cuenta del fallecimiento del primer teniente de caballería D. Manuel Villalonga y Boveo, que a consecuencia de una caída de caballo sufrió una grave herida.

Dice un colega que se ha recibido en esta Delegación una Real orden dejando sin efecto el nombramiento de D. Jerónimo Flores para administrador de Hacienda de Teruel, que continuará desempeñando el mismo cargo en esta provincia.

Anoche en el paseo del Borne se promovió un pequeño alboroto.

Se halla expuesto en la secretaria municipal el plan del camino vecinal de la Vileta, que tuvo que reproducirse por haber sido desiruido por el incendio el que existía.

EN LA CATEDRAL

La sensualidad, el predominio el triunfo de los sentidos sobre el corazón humano, empezó diciéndolo Fray Restituto del Valle, es encarnación del egoísmo que sepulta a las generaciones en el fango de la lujuria. El hombre sepultado en el vicio recoge todo el lodo que a su paso encuentra y en la vida de los sentidos rueda fácilmente por el plano inclinado que puede representar el camino de nuestra existencia, porque para caer basta solo ser cobarde, pero para subir, para avanzar por senda opuesta a la pendiente, precisa ser grande, tener grandes alientos y espoloados por el grito entusiasta de ¡adelante! esperar en el premio y en la gloria. Con esa esperanza el hombre se sacrifica, domina las pasiones y guarda los sentidos brillando entonces la hermosa castidad conocida sólo en el pueblo cristiano y sólo por él practicada. La filosofía, como lo atestigua la historia, fué impotente para luchar contra la sensualidad. Dedícala para demostrarlo uno de los más hermosos párrafos que hemos oído de los labios del elocuente agustino, describiendo la Grecia antigua, el pueblo filósofo a la par que artístico, pero siempre, en sus obras y en sus hombres, pueblo sensualista.

En esta lucha contra el desbordamiento

de la carne dos son los pro edimientos de conducta: uno cuando se sigue los impulsos de los sentidos, sin freno alguno, con el fin, según dicen muchos, de evitar explosiones de deseos mal contenidos: otro cuando se ahoga la pasión en el momento mismo de nacer. Puesta la mano sobre el corazón, el corazón mismo contestará: ¿cual de esos dos medios será el eficaz si se quiere triunfar en esta batalla humana? Si no se triunfa, si la castidad no vence y domina en el corazón, entonces el vicio seguirá con sus estragos en medio de los pueblos: la sensualidad apagará todas las facultades del alma; será torpe la memoria, mal dirigida la voluntad y obscurecida la inteligencia. Pero aún más; el sello de la bestia queda impreso también en el cuerpo del sensual: carecerá de fuerzas y de grandes iniciativas; se su ser esqueleto viviente que pregona su pecado; y su rostro sin color y sus ojos sin luz serán testimonios del triunfo de la lujuria.

Contra la sensualidad se levanta la hermosa virtud de la castidad que hizo fuertes a las primeras generaciones cristianas, que llevadas por la locura de la cruz, como daban los paganos, confesaban su fe ante el pueblo sensualista. Para imitarlos debemos recordar a Cristo crucificado que el nos indica que nuestra carne debe ser sacrificada y apreciar la hermosura de la castidad en los angelicales seres que llevadas por la fe viven en los hospitales curando el cuerpo y consolando las miserias todas de la vida.

No olvidemos que somos de Dios y que nuestro cuerpo es el santuario de la misma Divinidad.

NOTICIAS MILITARES

Mañana se celebrará un sorteo para designar 2 coroneles, 3 tenientes coroneles, 12 comandantes 18 capitanes y 5 tenientes del cuerpo de Artillería y que irán destinados a Cuba.

Ha sido nombrado ayudante del general D. Ignacio Montaner, el teniente de infantería D. Clemente Cano y Naval, además del ya nombrado D. José Ferrer y Tus.

La Junta Calificadora de aspirantes a destinos civiles, anuncia en el Boletín Oficial del Ministerio de la Guerra, entre otros destinos vacantes, el de guardia municipal del Ayuntamiento de Sóller, dotado con el sueldo de 757 pesetas anuales.

CREDITO BALEAR

Qued abierto el pago del dividendo de beneficios acordado repartir en Junta general de ayer como complemento del correspondiente al último ejercicio pudiendo percibirse su importe todos los días no festivos desde las 9 hasta las 12 de la mañana.

Para el cobro se requiere la presentación personal del que figura como dueño de las acciones cuyo dividendo se satisfaga, ó una carta-autorización a favor de la persona encargada de realizarlo.

En esta Secretaría se facilitarán impresos para tales autorizaciones.

Palma 2 de Marzo de 1896.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de turno.—Francisco Alomar.

BOLETIN METEOROLOGICO

Día 9 Marzo—9 mañana

Barómetro.	677 mm.
Termómetro seco.	14'4 grados
Id. húmedo.	11'6 >
Mínima.	9'0 >
Reflector.	7'2 >
Dirección del viento.	S. O.
Ascenso del barómetro en 24 horas.	0'0 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	3'6 >

COMERCIO

ULTIMAS COTIZACIONES

	Palma	DINERO
Cédito Balear.	68'00	
Cambio Mallorca.	7'00	
Fomento Agrícola.	67'00	
Ferro-carriles de Mallorca.	32'00	
Alumbrado por Gas.	115'15	
Bonos municipales.	00'00	
La Islaña Marítima.	49'00	

TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

MOTIN EN VALENCIA

Madrid 8 a las 2 tarde.

En Valencia el pueblo intentó penetrar en la plaza de toros para celebrar un meeting; pero lo impidió la benemérita, la cual dió algunas cargas, que resultaron ineficaces. Los manifestantes estacionaron en los consulados de Francia y Washington dando vivas y mueras. Volvieron a la plaza de Toros y la benemérita acometió a sablazos a los manifestantes, hicieronse varios, quedando herido gravemente el cabo de guardias civiles Sr. Sanchez.

Madrid 8 a las 3'30 t.

Valencia ha sido declarada en estado de sitio. Se ha restablecido la normalidad. Las

gentes sensatas aplauden la medida del elemento avanzado. En esta excitación han sido heridos varios paisanos, fúmanse Ramón Gimenez, Vicente Bach Mennu, y una fractura Vicente Muñoz.

DE CUBA

Madrid 8 a las 3'30 t.

En Washington la vista de la causa contra Calixto García y demás de la expedición de Bermuda aplazóse para el miércoles por seguir los defensores les falta tiempo para prepararse.

En Tángier falleció el Padre Lerchundi.

Madrid 8 a las 8'10 n.

En la acción de Ferrol Falso desalojamos a los insurrectos. El general Vicuña alcanzó los nuevamente en Lomas Andreu, ocasionando 72 muertos y 207 heridos en el campo, abandonando 210 caballos. Nosotros tuvimos 22 heridos.

Dícese que las partidas de Lacret y Quintín Banderas se han unido a las fuerzas de Maceo.

Madrid 8 a las 8'30 n.

Habana.—Han llegado las tropas, siendo recibidas con grande ovación por unas 40 mil personas; hubo banquetes, brindis patrióticos y otros actos de regocijo nacional. Weyler visitó los cuarteles. Los refuerzos saldrán inmediatamente a la campaña.

Madrid 8 a las 8'30 n.

Mañana se publicará en la Habana y Pinar del Rio el bando del general Weyler ya conocido. Siguen las presentaciones de algunos insurrectos; entregan armas y caballos.

Dictándose reglas para las presentaciones colectivas.

Madrid 9 a las 2'30 m.

Oficial.—Barges ha tenido diferentes encuentros satisfactorios; el comandante Ochoa batió en Santa Clara a las partidas insurrectas. El comandante Zalavera persigue a las fuerzas de Máximo Gomez que pasaron a Coloma. El general Pando confirma el paso de Máximo Gomez, perseguido por tres columnas, el Lersundi derrotó al enemigo en Sierpes, haciéndole muchas bajas, entre ellos el inspector Costas.

Encontróse de nuevo en Ochandateguía; el teniente Ortega ha hecho una marcha de doce leguas en quince horas por terreno pantanoso, a fin de buscar municiones. El general Armidán, auxiliado por los cañoneros *Quince* y *Satélite*, municionó los destacamentos, rompiendo cadenas en Esteros. Nosotros tuvimos 11 bajas. Está grave el capitán Blanco. Molina batió en el ingenio de Balería las partidas de Cuervo y Sanguihy, haciéndoles muchas bajas.

En Durango el jefe Artemisa destruyó una numerosa partida; los voluntarios de Carabaya mataron al cabecilla Ramos. Confirmábase el encuentro de Vicuña con Maceo; 600 insurrectos fueron derrotados en un reñido combate, dejando en el campo 43 muertos y teniendo nosotros 3 muertos, 9 heridos graves y 10 leves. Avanzan las tropas a fin de acosar a Maceo.

LA BELIGERANCIA

Madrid 8 a la 1'30 m.

En Barcelona, al salir el público del teatro de la Gran Vía, donde se representó la ópera Cádiz, prodújose un tumulto. Una señora cayó, siendo pisoteada gravemente. Los guardias dieron sablazos de plano, reinando efervescencia contra la fuerza pública.

Madrid 9 a la 1'45 m.

En Bilbao se ha renovado la manifestación, la policía hirió a los manifestantes que habían apedreado a varios señores, hiriendo a dos. Reina efervescencia y temense complicaciones.

Madrid 9 a la 1'45 m.

El general Weyler ha pedido sesenta telegrafistas, se convocará a los aspirantes del cuerpo é irán oficiales segundos, percibiendo 30,000 reales por el presupuesto de campaña. Convendiose en que los militares de Cuba, hagan una consignación para familias en la Caja de Ultramar.

Madrid 8 a las 10 n.

En Bilbao y Miers ha habido manifestaciones de poco interés.

En Cádiz han verificado un meeting los estudiantes de medicina, acordando ofrecerse para servir de sanitarios, en caso de guerra y gestionar la libertad de los compañeros procesados en toda España.

Madrid 8 a las 10 n.

Los españoles residentes en Montevideo han celebrado una reunión de protesta contra los yankees acordando abrir una suscripción para ayudar a España.

En Lieja los estudiantes españoles y argentinos protestan contra los yankees.

Madrid 8 a las 10 n.

En Ferrol se ha ordenado que se activen los trabajos de los arsenales.

El *Viscaya* salió del dique el martes y entrará el *Felayo*.

Ha postulado la comisión para socorrer los naufragos.

Los Jefes y Oficiales de Marina han pedido la primacía en caso de guerra.

Madrid 8 a las 11 n.

Zaragoza.—El Centro mercantil ha ofrecido al Gobierno su apoyo material para precisar los sacrificios que habría que imponerse para la defensa del honor de la patria. Enérgica protesta en Washington.

En Cádiz en un meeting de estudiantes se han pronunciado discursos con entusiasmo.